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иРиНА пЕЛявиНА, 

РедаКтоР business GuiDe

«топ-менеджеРы Региона 2019»

газета «Коммерсантъ-прикамье» совместно с соци-
ологическим агентством «СВои» запустила проект 
«Рейтинг топ-менеджеров региона — 2019». В этом 
году номинантами стали представители двенадцати 
отраслей: машиностроения, строительства жилья, 
частной медицины, коммерческой недвижимости, 
пассажирских перевозок, химической промышлен-
ности, пищевого производства, банковской сферы, 
энергетики, телекоммуникаций, дорожного стро-
ительства и ремонта, автодилерства. подготовка к 
рейтингу началась в марте 2019 года. над выпуском 
работали журналисты «Коммерсантъ-прикамье»: 
Вячеслав Суханов, максим Стругов, Светлана Бы-
кова. профильные журналисты выбирали из заяв-
ленных сфер самых ярких представителей. Всего в 
рейтинг попали 120 топ-менеджеров. отбор персон 
производился по объемам бизнеса и уровню уча-
стия в информационной повестке. так, например, 
в сферу «жилищное строительство» не вошли 
компании, в портфеле которых на текущий момент 
менее пяти объектов. также далеко не все предста-
вители отрасли пищевой промышленности попали 
в начальный список номинантов. однако редакция 
оставляла возможность выйти за рамки предложен-
ного списка и включить в рейтинг своего номинанта 
и присудить ему наибольшее количество баллов.

В голосовании имели право принимать уча-
стие только сами номинанты. они должны были 

оценить управленческий опыт своих коллег и при-
судить номинантам места в рейтинге с первого по 
третье. однако при подготовке рейтинга организа-
торы столкнулись с попытками накрутки голосов 
за счет распространения ссылки для голосования 
среди третьих лиц. так, по отрасли «жилищное 
строительство» после выявления такого инци-
дента голосование было объявлено повторно. В 
дальнейшем система была доработана и еще в 
двух сферах, в которых наблюдалось аномально 
высокое голосование. исполнители — агентство 
«СВои» — смогли «отсеять» лишние голоса. 
также было принято решение не засчитывать кан-
дидатам голоса, отданные за самого себя. голо-
сование длилось в общей сложности три недели. 
За это время из 120 человек проголосовали 80. 
Было принято решение подводить итоги только в 
тех сферах, в которых будет не менее половины 
проголосовавших из списка номинантов. только в 
нескольких сферах голосование было низким. не 
очень активно голосовали представители частной 
медицины, пищевой промышленности и энерге-
тики. Высокая активность наблюдалась в банков-
ской сфере, в отрасли регулярных пассажирских 
перевозок и в строительстве.

«Как правило, экспертные рейтинги — одна из 
сложнейших процедур сбора данных. необходимо 
составить инструментарий, который не утомля-

ет эксперта, на который ему интересно отвечать. 
Кроме того, эксперты в нашем случае — люди 
высокостатусные, занятые. получить отклик от 
этой категории удается далеко не всегда. В этом 
проекте мы собрали более 80 экспертных мнений 
от 120 экспертов, включенных в список изна-
чально. Столь высокий responserate — это наша 
совместная с „Коммерсантом“ заслуга, наша 
настойчивость и интересная задумка „Коммер-
санта“»,— говорит александр нода, директор 
социологического агентства СВои. напомним, в 
феврале «Коммерсантъ в перми» выпустил рей-
тинг цитируемости — «Лица города». В рейтинг 
вошли активные упоминания персон (цитаты и 
действия) в информационных сообщениях дело-
вых Сми пермского края: «Коммерсантъ-прика-
мье» (газета и сайт), business Class (газета и сайт), 
«новый компаньон» (газета и сайт), «РБК-пермь» 
(телевидение и сайт). Косвенные упоминания пер-
сон без активной смысловой нагрузки, повторы 
одинаковых сообщений, а также сообщения в 
рекламных разделах интернет-сайтов не учитыва-
лись. период анализа — 01.01.2018–31.12.2018.

В следующем году рейтинг будет проведен 
вновь. «Коммерсантъ-прикамье» намерен рас-
ширить количество отраслей, номинантов и изме-
нить систему голосования с целью минимизации 
рисков накрутки голосов. n

по порядку рассчИтаЙ! «коммерсантъ-
прИкамЬе» подготовИл реЙтИнг наИболее успешнЫх глав 
компанИЙ пермского края. лИдеров в отраслях сФерЫ машИ-
ностроенИя, хИмИИ, энергетИкИ определИлИ самИ главЫ ком-
панИЙ И предпрИятИЙ, работающИе в регИоне.

ЗНАК пРиЗНАНия
представленный в этом номере рей-
тинг — еще одна попытка ранжирования 
первых лиц края. «Коммерсантъ-прика-
мье» в таком формате делает это впер-
вые. Раньше мы оценивали бизнесме-
нов по реализуемым проектам, объему 
прибыли, количеству цитирований в 
СМи. Сейчас захотелось посмотреть, 
как они сами оценивают друг друга.
порадовал отклик на рейтинг. во многих 
сферах мы получили почти 100% голо-
сов. С учетом того, что голосовать могли 
только номинанты, а они люди очень 
занятые, для «Коммерсанта» — это знак 
уважения. в некоторых сферах голосо-
вание было настолько большим, что 
можно было давать некоторым топ-
менеджерам приз за самую активную 
команду поддержки. Жаль, что такой 
подход разошелся с самой идеей рей-
тинга и лишние голоса пришлось отсе-
ять. Но зато мы увидели, как некоторые 
компании сплотились в голосовании за 
своего лидера.
Мы обнаружили, что интерес к такому 
формату есть: было очень много звон-
ков, уточнений и вопросов об итогах 
голосования. Несмотря на сложность 
подготовки и некоторые огрехи, кото-
рые мы обязательно учтем в следую-
щем году, мы поняли, что затеяли такое 
голосование не зря.
Этот рейтинг — своего рода признание 
коллег: кого они считают самым луч-
шим и достойным? Результаты в неко-
торых отраслях вызвали удивление: 
нам казалось, что тройка лидеров долж-
на выглядеть иначе. в частности, неко-
торые персоны ни разу не были отмече-
ны «Твердым знаком» и даже не вошли 
в рейтинг цитируемости. Это сигнал для 
редакции присмотреться к ним внима-
тельнее. возможно, они подарят нам 
еще много информационных поводов.

«КОММЕРСАНТЪ» пОДвЕЛ иТОги гОЛОСОвАНия ЗА Лучших ТОп-МЕНЕДЖЕРОв пРиКАМья
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топ-менеджерЫ пермского края — 2019

1. пЕТР КОЗЛОвСКий,  
директор пермского отделения пАО «Мегафон» 

2. АНДРЕй КуЗяЕв,  
генеральный директор АО «ЭР-Телеком холдинг»  

РОМАН САНДАЛОв,  
директор пермского филиала пАО «Ростелеком»

антон антоноВ,  
директор пермского филиала Tele-2

оКСана КаЙгоРодоВа,  
директор филиала мтС в пермском крае 

Леонид тиХомиРоВ,  
генеральный директор ооо «парма-телеком»

ТЕЛЕКОММуНиКАЦии

1. ЕЛЕНА ЖДАНОвА,  
директор ООО «управление  
недвижимости „ЭКС“»   

2. АНДРЕй пОЛуяНОв,  
генеральный директор  
ООО «пан Сити групп»

еЛена дениСоВа,  
генеральный директор ооо «тРУменС-гРУпп»
аЛеКСандР КиРиЛенКо,  
генеральный директор ооо «тоРгоВыЙ дом „аЙСБеРг“»
маРина медВедеВа,  
генеральный директор ооо «пермь-Констракшн»,  
ооо «дц „Колизей“»
аЛеКСандР ФЛегинСКиЙ,  
генеральный директор ооо «геоинвестстрой» (тц «Ленком») 
РеВаЗ ШенгеЛия,  
генеральный директор ооо «торговый комплекс „центральный“» 

1. КОНСТАНТиН КОпЫТОв,  
генеральный директор  
ООО «уп равляющая компания 
„Столица“»

КОММЕРчЕСКАя НЕДвиЖиМОСТь

1. игОРь шЕРшАКОв,   
генеральный директор пАО «пермэнергосбыт» 

2. вАДиМ ЛОКТиН,  
директор филиала «МРСК урала» — «пермэнерго» 

АНТОН ТРиФОНОв,  
директор филиала «пермский» пАО «Т плюс»

ВиКтоР аЛеКСееВ,  
директор филиала пао «Русгидро» — «Камская гЭС»

аЛеКСеЙ БяКоВ,  
директор филиала пао «Русгидро» — «Воткинская гЭС»

еВгениЙ иноЗемцеВ,  
директора филиала «яйвинская гРЭС» оао «Э.он Россия»

ЭНЕРгЕТиКА

1. ОЛЕг АНДРЕЕв,   
заместитель генерально-
го директора ООО «КОМОС  
гРупп», управляющий  
ООО «птицефабрика  
„Менделеевская“»

1. НиКОЛАй РОшАК,  
директор АО «пРОДО  
пТиЦЕФАБРиКА  
пЕРМСКАя» 

2. вЛАДиСЛАв АшихМиН,  
директор ООО «Маслозавод  
Нытвенский» 
АЛЕКСЕй СуРуЛЕв,  
директор АО «покровский хлеб»

петР БеЛЬКоВ,  
директор пао «птицефабрика Чайковская»

игоРЬ КоЛпаКоВ,  
генеральный директор ооо «Санфрут-трейд»

СВетЛана КУЗЬмиЧеВа,  
заместитель генерального директора — вице-президент ооо «Ко-
моС гРУпп» — управляющий ооо «мясокомбинат Кунгурский» 

ЛюдмиЛа ноВиКоВа,  
директор ооо «Вемол» 

СеРгеЙ оКиШеВ,  
генеральный директор ао «пермский мукомольный завод»  

СеРгеЙ ХаЗоВ,  
директор ооо «юговской комбинат молочных продуктов»

ВаСиЛиЙ ЧеРныШоВ,  
директор ао «молкомбинат Кунгурский»

ниКоЛаЙ ЧеРненоК,  
заместитель вице-президента — управляющий производственной 
площадкой пермского хладокомбината «Созвездие»

оЛег ШУнЬКин,  
директор ао «пермский мясокомбинат»

БоРиС ШВаЙцеР,  
генеральный директор ао «Кондитерская фабрика пермская»

пиЩЕвАя пРОМЫшЛЕННОСТь

1. НАТАЛья КОвАЛЕвА,  
управляющий операционным офисом «пермский»  
АО «Альфа-Банк» в перми

2. АЛЕКСАНДР шишМАгАЕв,  
директор филиала «СДМ-Банк» в перми 

3. вАЛЕНТиНА ЖиЛьЦОвА, 
управляющий операционным офисом «пермский»  
приволжского филиала пАО Банк ФК «Открытие»

аЛеКСеЙ ВыРКоВ,  
председатель правления банка пао аКБ «Урал Фд» 

андРеЙ КЛепиКоВ,  
региональный директор операционного офиса «пермский» при-
волжского филиала пао «промсвязьбанк»

миХаиЛ КРаСныХ,  
управляющий ККо «авангард» в перми 

КонСтантин подВаЛЬныЙ,  
управляющий  пермским головным отделением Волго-Вятского 
банка пао Сбербанк

ЛюБоВЬ юдина,  
управляющий пермским филиалом аБ «Россия»

ВаСиЛиЙ ШиЛоВ,  
управляющий филиалом аКБ «Фора-Банк» (пао) в г. пермь 

СВетЛана ЩегоЛеВа,  
управляющий розничным бизнесом банка ВтБ в пермском крае 

Роман ХРУЩеВ,  
заместитель председателя правления аКБ «пермь»*

*Кандидатура внесена участниками проекта

БАНКОвСКАя СФЕРА

1. ДМиТРий ОСипОв,  
генеральный директор АО «уралкалий»

2. КОНСТАНТиН ЮгОв,  
генеральный директор АО «СиБуР-химпром»

3. АРМЕН гАРСЛяН,  
председатель совета директоров пАО «Метафракс» 

АНДРЕй СЕМЕНЮК,  
директор Филиала «Азот» АО «ОхК „уРАЛхиМ“» 
в городе Березники

аЛеКСеЙ аВеРЬяноВ,  
директор филиала «пмУ» ао «оХК „УРаЛХим“» 

ан ен доК,  
генеральный директор ао «Березниковский содовый завод»

РУСтам гиЛЬФаноВ,  
владелец ооо «Уральский завод противогололедных материалов»

андРеЙ гоЛУБеВ,  
исполнительный директор ао «ниипм»

БоРиС дУБоВиК,  
генеральный директор ооо «Зелинский групп» 

иЛЬя иВаноВ,  
генеральный директор ао «КамтЭКС-ХимпРом» 

маРина медВедеВа,  
председатель совета директоров ооо «Сода-Хлорат»

оЛег миРгоРодСКиЙ,  
генеральный директор ФКп «пермский пороховой завод»

маКСим ШаЙБаКоВ,  
генеральный директор ао «галополимер-пермь»

хиМия 
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1. ОЛЕг СТАРОДуБЦЕв,  
гендиректор гК «пМД»

2. АЛЕКСАНДР РЕпиН,  
владелец холдинга «САТуРН-Р» 

3. ЛЕОНиД КРЕпАК,  
владелец гСК «Мегаполис» 

миХаиЛ БеСФамиЛЬныЙ,  
генеральный директор «оРСо-групп»  

аЛеКСеЙ ВоСтРиКоВ,  
гендиректор «ива-девелопмент»

аЛеКСеЙ демКин,  
генеральный директор ао «пЗСп» 

ниКоЛаЙ ЗУеВ,  
гендиректор «КоРтРоС-пермь»

маРина КонопЛеВа,  
исполнительный директор «талан-пермь» 

еВгениЙ РаВцоВ,  
руководитель Сг «Развитие»  

ВЛадимиР маЧеХин,  
гендиректор пао «трест №14»

ВиКтоР СУетин,  
генеральный директор ао «СтройпанельКомплект» 

ЖиЛиЩНОЕ СТРОиТЕЛьСТвО 

1. игОРь БАЛуЕв,  
генеральный директор ООО « СК химспецстрой» 

2. АЛЕКСАНДР ЭДЕЛьМАН,  
директор ООО «Дортехинжиниринг» 
АЛЕКСАНДР КАшЕвАРОв,  
председатель правления START CITY GROUP 

юРиЙ иСтягин,  
начальник филиала Зао «Уралмостострой» мостоотряд № 123  

ДОРОЖНОЕ СТРОиТЕЛьСТвО и РЕМОНТ

1. РуСТАМ БАхТияРОв,  
генеральный директор  
ООО «Форвард-Авто»  

2. АННА БОяРшиНОвА,  
генеральный директор Verra Group, директор автоцентров 
«Тойота Центр пермь» и «Лексус Центр пермь» 

СЕРгЕй РЕпиН,  
директор по маркетингу и развитию холдинга «САТуРН-Р» 

дмитРиЙ БаШаРоВ,  
генеральный директор ооо «автомобили Баварии» 

ХоЛЬгеР ВеРнеР,  
генеральный директор ооо «евротрак пермь»

анна КаРпоВа,  
директор ооо «телта-мБ»

аРтем КононоВ,  
директор ооо «автопрестиж»

андРеЙ ЧеРтКоВ,  
управляющий директор ооо «Экскурс-автомобили»

1. ОЛЕг ДОЛЖЕНКОв,  
директор ООО «БРАйТ 
пАРК СЕРвиС» 

АвТОДиЛЕРЫ 

1. СЕРгЕй пОпОв,  
управляющий директор АО «ОДК — пермские моторы» 

2. АЛЕКСАНДР иНОЗЕМЦЕв,  
управляющий директор — генеральный конструктор  
АО «ОДК-Авиадвигатель» 

3. НиКОЛАй СЕМиКОпЕНКО,  
управляющий директор АО «Редуктор-пМ» 

дмитРиЙ ЩенятСКиЙ,  
исполнительный директор пао «протон-пм» 

иВан аВеРЬяноВ,  
председатель совета директоров ао «Стп пЗмц» 

ВЛадимиР ЛомаеВ,  
генеральный директор ао «пермский завод „машиностроитель“» 

СеРгеЙ оСтапенКо,  
управляющий директор одК «СтаР» 

ВЛадимиР ШатРоВ,  
бывший генеральный директор пао нпо «искра»

дмитРиЙ ЩенятСКиЙ,  
исполнительный директор пао «протон-пм»

МАшиНОСТРОЕНиЕ

1. вАДиМ КОБяКОв,  
генеральный директор ООО «Медлабэкспресс» 

2. иРиНА гНЕвАшЕвА,  
генеральный директор МЦ «Философия красоты и здоровья»

3. ДМиТРий КАРпиНСКий,  
директор ООО «гуТЕН ТАг» 

ВяЧеСЛаВ БеЛяеВ,  
генеральный директор ооо «Клиники здоровья медлайф» 

юРиЙ КаРманоВ,  
генеральный директор ооо «юнит» 

анна КаРаКУЛоВа,  
генеральный директор ооо «ммц медикал он груп пермь» 

иРина КУЗнецоВа,  
директор ооо «астра-мед» 

СВетЛана тепЛыХ,  
генеральный директор ооо «профессорская клиника»

аЛеКСандР ЧаРУШин,  
директор ооо стоматологическая клиника «Чароит»

ЛиЛия ягодКина,  
генеральный директор ооо «Уралмед»

чАСТНАя МЕДиЦиНА

1. ОЛЕг САСуНОв,   
директор ООО «пермские  
автобусные линии» 

2. АЛЕКСАНДР СТЕРЛягОв,  
индивидуальный предприниматель 

аЛеКСандР БогданоВ,  
директор ооо «а-тУР-тРанС»

аЛеКСандР деРБенеВ,  
директор мУп «пермгорэлектротранс» 

дениС жеЛеЗоВ,  
индивидуальный предприниматель 

игоРЬ КоЛеСниКоВ,  
индивидуальный предприниматель 

ЭдУаРд миРЗамУХаметоВ,  
владелец ооо «дизель» 

юРиЙ негодяеВ,  
индивидуальный предприниматель 

ВЛадимиР поЛитоВ,  
директор мУп «Верещагинское автотранспортное предприятие»  

ВаЛеРиЙ РотманоВ,  
директор ооо «мега-групп» 

СеРгеЙ КанцУР,   
генеральный директор оао «пермская пригородная компания»

РЕгуЛяРНЫЕ пАССАЖиРСКиЕ пЕРЕвОЗКи 

1. ЮРий НиКиТиН,  
индивидуальный  
предприниматель
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ СпРАвКА
по методике „Ъ-прикамье“, мы предлагали номинантам 
в каждой из отраслей выбрать среди конкурентов троих 
лучших руководителей. по результатам голосования но-
минантам присваивалось по одному, два и три балла в за-
висимости от того места, на которое его поставил эксперт. 
опрос проводился  в 12 отраслях, среди участников — 
топ-менеджеры крупнейших компаний перми и пермско-
го края. по сумме баллов были определены лидеры рей-
тинга, а также присвоены второе и третье места — каждое 
могут занимать несколько участников. имена остальных 
номинантов перечислены в алфавитном порядке без ука-
зания мест, а под звездочкой — персоны, чьи кандидату-
ры были предложены участниками проекта в ходе голосо-
вания: мы оставляем возможность выйти за рамки предло-
женного списка. Рейтинг проводился агентством «СВои».
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КуЛьТуРА

кулЬтура

направленИя двИженИя Фестиваль-
ное движение в прикамье кардинально измени-
лось на волне «культурной революции» почти 
десять лет назад. тогда была принята концепция 
«пермь — культурная столица», в рамках кото-
рой в регионе появилось множество проектов: 
паблик-арт-программа, музей современного ис-
кусства PeRMM, центр развития дизайна, фести-
вали, в числе которых — летний суперфестиваль 
на эспланаде «Белые ночи». Краевые власти по-
зиционировали его как первый масштабный шаг 
на пути к званию «пермь — культурная столица 
европы». он шел почти месяц, и каждый его день 
был насыщен событиями: показами спектаклей, 
концертами, перфомансами. В рамках «Белых но-
чей» проходили тематические фестивали, такие 
как «живая пермь», «джаз-лихорадка», «Боль-
шой Кавказ» и другие.

арт-директор музея современного искусства 
PeRMM наиля аллахвердиева говорит, что у про-
екта были шансы на успех: когда «Белые ночи» 
достигли кульминационного развития, стало по-
нятно, что фестивальный период может охваты-
вать не только месяц, а длиться дольше. В начале 
2010-х город был насыщен фестивалями, к уже су-
ществующим добавились новые (например, «тер-
ритория», «текстура», «длинные истории»). «У нас 
была сверхцель — „пермь — культурная столи-
ца“, и был образ этой культурной столицы, была 
форма существования этого концепта — город 
фестивалей. дальше мы должны были перейти в 
формат, когда город живет фестивалями кругло-
годично»,— пояснила наиля аллахвердиева. Ка-
чество фестивальных проектов того периода было 
таким, что о них говорили за пределами перми.

после смены губернатора изменился вектор 
культурной политики, «Белые ночи» постепенно 
сошли на нет, в 2013 году проект «пермь — куль-
турная столица» был исключен из приоритетов 
«Стратегии социально-экономического развития 
перми».

по словам наили аллахвердиевой, сегодня 
есть задача не отбрасывать концепцию, «держать 
в уме», например развивая площадку завода име-
ни Шпагина. однако на уровне фестивального 
движения ее нет. «Фестивали сейчас рассматри-
ваются как часть городского и территориально-
го интертеймента, который важен, чтобы людям 
было интересно жить на этой территории, но чет-
кой стратегии относительно уплотнения количе-
ства фестивалей нет»,— говорит она.

В результате часть фестивалей прекратила 
работу, например поэтический — «СловоnOVA», 

театральные — «текстура», «Большая пере-
мена». Как отмечает арт-директор фестиваля 
моноспектаклей «моноfest» нина Соловей, у 
фестивальных проектов есть свой жизненный 
цикл и в том, что они закрываются, нет ниче-
го плохого. «иногда идея какого-то фестиваля 
изживает себя или у организаторов происходит 
нечто вроде выгорания. иногда даже самые 
оригинальные идеи просто не приживаются у 
нас в перми. не находят отклика и признания 
у потенциальных зрителей. Хотя незаполненных 

ниш сегодня по-прежнему предостаточно»,— 
подчеркивает она.

на почве прежних фестивальных амбиций 
в городе появились новые проекты. например, 
летний фестиваль Red Fest, уникальный тем, что 
проводится без бюджетной поддержки, фестиваль 
книг и путешествий «гений места», фестиваль 
«моноfest». «многие проекты родились из тех зе-
рен. а те фестивали, которые появились в то время 
и после смены губернатора быстро сдулись, дока-
зали свою временность. Хотя лично я о многих из 

них очень жалею»,— продолжает нина Соловей. 
Фестиваль моноспектаклей «моноfest» она запу-
стила вместе с Сергеем Баракиным в 2014 году при 
поддержке пермского отделения Союза театраль-
ных деятелей РФ. тогда, чтобы сделать фестиваль, 
они выиграли грант пермской арт-резиденции. 
потом они выигрывали его еще четыре раза, а в 
прошлом году участвовали в розыгрыше тендера 
на проведение фестиваля от «центра реализации 
проектов в сфере культуры». В этом году, благо-
даря году театра в России и поддержке краевого 

двИгаЙ делом концепцИя «пермЬ — кулЬтурная столИца» несколЬко 
лет назад кардИналЬно ИзменИла развИтИе ФестИвалЬного двИженИя в прИкамЬе. 
у проекта бЫлИ шансЫ на успех, еслИ бЫ не смена полИтИческого вектора в 2012 
году. сегодня ФестИвалИ рассматрИваются как частЬ городского ИнтертеЙмента, 
хотя масштаб двИженИя менЬше, чем во времена «кулЬтурноЙ революцИИ». в пер-
мИ естЬ потенцИал для появленИя новЫх крупнЫх проектов, однако необходИм от-
лаженнЫЙ механИзм Их поддержкИ. алина КОмалУтДинОва

объем ФИнансИрованИя 
ФестИвалЬнЫх проектов 
в пермском крае в прошлом 
году составИл 104,8 млн руб.
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ТРи гОДА НАЗАД КРАЕвЫЕ вЛАСТи ЗАпуСТиЛи МАСшТАБНЫй ФЕСТивАЛь «пЕРМСКий пЕРиОД. НОвОЕ вРЕМя»



– Самый поверхностный во-
прос: зачем энергосбытовой 
компании проекты на рынке 
биллинга?

– У нас есть лучшая, на мой 
взгляд, база для реализации та-
ких проектов – от программного 
обеспечения до филиальной се-
ти и удаленных клиентских сер-
висов. Мы много лет работаем 
на этом рынке, считаем «элек-
трику»; исторически в Пермском 
крае сложилось так, что большин-
ство клиентов-физлиц оплачива-
ют электроэнергию напрямую, 
минуя управляющие компании. В 
2009 году решили ввести расчеты 
для других организаций ЖКХ. На-
чали с небольших задач по расче-
ту ТСЖ Перми и поселка Юго-Кам-
ского. Обкатали на небольших 
объемах модель и начали рабо-
тать с крупными управляющими 
компаниями и ресурсоснабжаю-
щими организациями (РСО). Се-
годня на расчетах по всем услу-
гам – примерно 350 тыс. лицевых 
счетов, без учета лицевых счетов 
по электроэнергии. Работаем со 
всеми, от ТСЖ с несколькими сот-
нями лицевых счетов до крупней-
ших РСО, «тепловиков», водока-
налов. Есть и еще один стимул: 
многие клиенты являются еще 
и нашими потребителями. По-
могая им с биллингом и сбором 
средств, мы помогаем и себе: чем 
выше процент сбора, тем меньше 
наша дебиторка.

Есть компетенции, и нужно 
использовать их для реализации 
новых проектов, которые к тому 
же помогают в основной деятель-
ности. Тем более в ситуации мас-
сового перехода клиентов на пря-
мые платежи в РСО и движения в 
сторону единого платежного до-
кумента (ЕПД).

– Переход на прямые плате-
жи сильно изменил ситуацию на 
рынке биллинга?

– Конечно. Этот рынок и поя-
вился только благодаря прямым 
платежам. Хотя все шло к тому, 
что УК и ТСЖ передадут со време-
нем расчеты сторонним органи-
зациям. Биллинг – сложная шту-
ка: для получения результата ну-
жен целый комплекс инструмен-

тов, и без профильной компании 
обойтись трудно.

Что касается ЕПД, то мы фак-
тически реализовали такой про-
ект в Горнозаводске и Чайков-
ском еще восемь-девять лет тому 
назад безо всяких сигналов с фе-
дерального уровня. В ряде других 
населенных пунктов – Кунгуре, 
Яйве, Александровске, Соликам-
ске, Куеде, Барде, Очере, Лысьве, 
Перми и так далее, – жители по-
лучают квитанции «Электроэнер-
гия Плюс», в которых к электро-
энергии добавлены другие услу-
ги, от холодного водоснабжения 
до содержания жилья. В Октябрь-
ском и Яйве мы взяли на себя со-
циальную нагрузку и собираем 
в наших квитанциях плату за со-
циальный наем жилья. Местные 
власти не могли сами делать та-
кие расчеты и выставлять квитан-
ции – слишком дорого.

– Какой у вас уровень сбора 
по квитанциям «Электроэнергия 
Плюс» и ЕПД?

– В среднем – 97,9%. Все зави-
сит от конкретной ситуации, фор-
мата квитанции. В Кизеле мы счи-
тали оплату за воду отдельной 
квитанцией, получалось 60% сбо-
ра. Но для Кизела 60% при таком 
формате квитанции – это серьез-
ная цифра. В Кунгуре, где квитан-
ция «Электроэнергия Плюс», мы 
считаем теплоснабжение и го-
рячее водоснабжение – сбор до-
стигает 95%. В Лысьве – 99–100%, 
та же ситуация в Яйве и Алексан-
дровске.

– За счет чего удается обеспе-
чить такой сбор?

– Как обычно, работают и пря-
ник, и кнут. Уровень клиентского 
сервиса «Пермэнергосбыта» для 
многих ресурсников, УК и ТСЖ не-
достижим по объективным при-
чинам. Некоторые из них все еще 
ведут расчеты или в Exсel, или во-
обще на бумаге.

Помимо самой большой в 
отрасли сети офисов, у нас есть 
масса инструментов для взаимо-
действия с клиентами через Ин-
тернет. Личный кабинет на на-
шем сайте, чат-боты в популяр-
ных мессенджерах и даже соци-
альной сети «ВКонтакте», теле-

фонный контакт-центр, возмож-
ность оплаты без комиссии как 
в личном кабинете, так и в Сбер-
банке, на почте, – все эти серви-
сы упрощают жизнь клиентов, 
улучшают платежную дисципли-
ну. Да и сам по себе фактор ЕПД 
играет позитивную роль: вместо 
трех-четырех квитанций разного 
формата потребитель получает 
один понятный и привычный до-
кумент от «Пермэнергосбыта», в 
котором отражены все расчеты. 
Кстати, от получения «бумаги» вы 
можете отказаться, оформив до-
ставку квитанции в формате PDF 
на электронную почту. Многие не 
любят лишние бумажки в почто-
вом ящике.

Ну и конечно, кнут в лице эф-
фективной работы с должниками. 
Звонки, SMS-сообщения, письма-
предупреждения, а на крайний 
случай – отключение от энерго-
снабжения, взыскания через суд. 
Такие меры хорошо стимулируют 
определенную категорию граж-
дан к оплате услуг ЖКХ по нашей 
квитанции. Поэтому, мне кажет-
ся, называть единым платежный 
документ без расчетов за элек-
троэнергию не совсем коррек-
тно. Именно «электрика» порой 
позволяет обеспечить необходи-
мый процент сбора.

– Клиент фактически переда-
ет вам свои финансовые потоки. 
Как он может контролировать 
поступление средств?

– Мы всегда предоставляем 
клиенту доступ к базе, и он может 
видеть объемы и сроки поступле-
ния платежей. Кроме того, помога-
ем клиентам выгружать информа-
цию в ГИС ЖКХ, что сегодня являет-
ся обязательным для организаций 
этой отрасли и многим создает до-
полнительную «головную боль».

А порой наш биллинг позво-
ляет клиенту грамотно админи-
стрировать работу, особенно в ча-

сти учета объемов потребленных 
ресурсов. Например, некоторые 
водоканалы фактически не вели 
такой учет, при отсутствии пере-
данных показаний не выставля-
ли счета. Мы же быстро «выкати-
ли» счета со средним или норма-
тивным начислением, стимули-
руя потребителя передавать по-
казания приборов учета. Теперь 
клиент плюс-минус точно знает, 
какой объем ресурса поставил и 
сколько денег должен получить с 
потребителя.

– Какова стоимость ваших 
услуг при заключении договора 
биллинга?

– Все очень индивидуально: 
для ТСЖ с сотней квартир одни ус-
ловия, для ресурсника с тысячами 
лицевых счетов – другие. Вопрос 
не только в объемах. С каждым 
нашим новым клиентом у нас ча-
ще всего уже есть история отно-
шений. Это тоже играет свою роль 
при определении цены.

Сегодня мы переходим на си-
стему эффективных контрактов: 
чем выше процент сбора, тем вы-
ше процент нашего вознаграж-
дения. Конечно, такие контрак-
ты мы заключаем при объемах от 
500 лицевых счетов.

– Какие показатели эффек-
тивности проекта развития бил-
линга на 2019 год?

– Целевой показатель – уве-
личить клиентскую базу в 1,5–2 
раза. Мы находимся в постоян-
ном переговорном процессе как 
с маленькими ТСЖ, так и с круп-
ными муниципальными «ресурс-
никами». С последними, как это 
ни странно, сложнее: некоторые 
почему-то предпочитают рассчи-
тывать все самостоятельно, со-
держать персонал и недополу-
чать выручку. Работаем, убежда-
ем, и думаю – у нас все-таки полу-
чится достигнуть заявленных по-
казателей.

Единый. Платежный.  
«Электроэнергия Плюс»
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ПАО «Пермэнергосбыт», крупнейший участник 
энергосбытового рынка в Пермском крае, год 
за годом все больше диверсифицирует свою де-
ятельность, сосредоточивая усилия на других, 
«нерегулируемых» видах деятельности. Одним 
из основных сервисных проектов компании стал 
биллинг для ресурсоснабжающих и управляющих 
недвижимостью организаций. Первый агент-
ский договор на оказание таких услуг компания 
заключила десять лет назад. Сегодня счет кли-
ентов идет на сотни, а количество расчетных 
лицевых счетов – на сотни тысяч. О потенциа-
ле рынка биллинговых услуг и планах работы на 
этом рынке рассказывает генеральный дирек-
тор ПАО «Пермэнергосбыт» Игорь Шершаков.

кулЬтура

КуЛьТуРА

минкульта, фестиваль получил еще и федеральную 
поддержку, стал международным. «Каждый год в 
адрес фестиваля приходит все больше и больше 
высокохудожественных заявок от театров из Рос-
сии и зарубежья. Что касается будущего, то очень 
хочется выйти за пределы перми. Хочется иметь 
возможность показывать фестивальные спектакли 
на больших сценах города, в малых городах края, 
хочется приглашать в качестве гостей и участников 
фестиваля звезд мирового театра, хочется иметь 
свою постоянную площадку, хочется проводить ла-
боратории и семинары. Хочется, чтобы „моноfest“ 
был круглогодичным событием, а не четыре дня в 
году. и мы идем в этом направлении»,— резюми-
рует нина Соловей.

ФестИвалЬная смета Как сообщили в 
пресс-службе министерства культуры пермско-
го края, объем финансирования фестивальных 
проектов в пермском крае в прошлом году со-
ставил 104,8 млн руб. В этом году он вырос более 
чем наполовину и достиг 170,1 млн руб. В числе 
фестивалей, получающих поддержку краевого 
минкульта, международный дягилевский фести-
валь, фестиваль воздухоплавания «небесная яр-
марка», фестиваль исторической реконструкции 
«Большие маневры на Хохловских холмах», теа-
тральный ландшафтный фестиваль «тайны горы 
Крестовой», литературный фестиваль «Компрос», 
международный фестиваль органной музыки, 
международный фестиваль «джаз-лихорадка», 
пасхальный фестиваль, международный фести-
валь документального кино «Флаэртиана». Список 
фестивалей еще окончательно не сформирован. 
Все крупные фестивальные проекты объединены 
брендом «пермский период. новое время».

Эксперты уверяют, что сегодня практически не-
возможно провести серьезное масштабное собы-
тие без участия бюджетных средств. «но постоян-
ная смена условий финансирования, законов и тех, 
кто распределяет это финансирование,— особая 
история. и часто идеологи каких-то интересных 
творческих проектов, сталкиваясь с этой жизнен-
ной необходимостью, предпочитают отказаться от 
своей инициативы уже на стадии подачи заявки. и 
есть многие, кто до сих пор ждет, что им за супер-
идею „сами придут и сами дадут“. идея фести-
валя — это 5% фестиваля. Все остальное — это 
проектирование, отчеты, согласования. и всегда — 
дефицит бюджета»,— пояснила нина Соловей. по 
ее словам, у хороших организаторов, как правило, 
возникает желание развивать свой фестиваль и 
поднимать его уровень, а это требует повышения 
бюджета. «иногда этот вопрос могут решить поло-
жительно, а иногда официально громкими словами 
поддерживают, но по факту это никак не отража-
ется на финансировании. Сделайте, говорят, нам 
еще лучше, чем прежде. но за те же деньги. а то, 
что ежегодно растут прайсы гостиниц, стоимость 
авиабилетов и прочие расходы, во внимание не бе-
рут. иногда, наоборот, приходит значительная фи-
нансовая поддержка, и ты просто не имеешь права 
снижать планку или это будет твой последний фе-
стиваль»,— продолжает нина Соловей.

наиля аллахвердиева подчеркивает, что сегод-
ня для развития более масштабного фестиваль-
ного движения не хватает системы инструментов 
поддержки проектов. пермский рынок не очень 
активен, и возможность привлекать частных спон-
соров есть не всегда, вся нагрузка ложится на 
бюджет. «и тут действительно важна культурно-
политическая стратегия относительно того, что, 
где и как поддерживается»,— говорит она.

другой вопрос, который стоит сегодня перед 
организаторами фестивалей,— как повысить 
творческую активность населения. «нужно не 
только придумывать фестивали „сверху“, но и 
думать, как включать к соучастию в них горожан. 
Это гораздо более далеко идущие цели, чем зна-
комство населения с уникальными практиками, 
художниками. Вопрос в том, как фестивали долж-
ны изменить людей»,— пояснила наиля аллах-
вердиева.
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одним из ярких пермских событий сегодня явля-
ется летний фестиваль Red Fest, который прохо-
дит в одни из выходных июня на площадке Digital 
port на берегу Камы. на фестивале работают 
площадки с музыкой, едой, мастер-классами, 
торговыми рядами и детским досугом. его уни-
кальность заключается не только в концепции, но 
и в том, что он проводится полностью на спонсор-
ские средства. «деньги на проведение фестиваля 
дают только те, кто хочет, у города мы ничего не 
берем и к людям, не заинтересованным в Red 
Fest, в карман не лезем. поэтому вход и участие 
платные, но из года в год мы доказываем, что это 
наилучшая схема организации фестиваля»,— го-
ворит один из создателей Red Fest Константин ня-
шин. по его оценке, сегодня провести фестиваль 
стоит 2,5 млн руб. первый Red Fest состоялся в 
2015 году. За четыре года организаторы дважды 
уходили «в минус». «но это шоу делается не ради 
денег как таковых, иначе фестиваль выглядел 
бы совсем иначе. он делается ради обмена всем 
лучшим, что мы успеваем найти и хотим показать. 
а экономическая составляющая зависит от боль-
шого количества факторов, от нас не зависящих. 
например, однажды после завершения Red Fest-
2017 пришел ураган и оборвал леса на две ма-
шины, которые нам пришлось чинить. а до ветра 
два дня шел дождь, заливая все на площадке, что 
можно залить, но было очень весело!» — расска-
зывает Константин няшин.

подготовка к фестивалю начинается за полго-
да. С музыкальными коллективами организаторы 
Red Fest работают с января, остальные заявки от 
участников принимают за полтора-два месяца. 
«я думаю, что фестиваль должен показывать то, 
какой окружающая действительность могла бы 
быть и по-хорошему должна была быть. думая 
на пару шагов (лет) вперед и черпая вдохнове-
ние от лучших фестивалей европы, америки и 
азии»,— добавляет Константин няшин. Сегодня 
Red Fest — «лайфстайловый» фестиваль для 
всей семьи, организаторы которого каждый год 
придумывают новые «фишки», вдохновляясь 
бельгийским фестивалем электронной музыки 
Tomorrowland, португальским Waking Life, тай-
ским Wonderfruit, американским фестивалем му-
зыки и искусств Coachella и другими. За четыре 
года им удалось сделать фестиваль популярным 
у горожан. если в 2015 году его посетили 1,5 тыс. 
человек, то в 2018-м — 5 тыс.

проверка временем одним из фести-
валей, которые выдержали проверку временем, 
стал международный дягилевский фестиваль. 
он проводится в перми с 2003 года и изначаль-
но задумывался как мультижанровый. «В ранние 
годы фестиваль в большей степени опирался 
на тот репертуар, который шел в театре, и при-
возил сначала российские, затем зарубежные 
интересные коллективы. Сейчас программа фе-
стиваля формируется с учетом общемировых 
тенденций, поэтому к нам приезжают артисты и 
коллективы из разных стран»,— рассказала ди-

ректор дягилевского фестиваля анна Касимова. 
Художественную концепцию фестиваля форми-
рует художественный руководитель. ежегодно в 
программе фестиваля представлена и старинная 
музыка, и современная музыка, танцевальное на-
правление, опера и перформанс.

С 2014 года на дягилевском фестивале рабо-
тает фестивальный клуб. «идея клуба возникла в 
связи с желанием сделать фестиваль еще более 
открытым и доступным для зрителей. В пред-
дверии основных спектаклей для всех желающих 
проходят специальные лекции, на которых про-
фессиональные искусствоведы и критики под-
робно рассказывают о предстоящих событиях. В 
рамках творческих встреч в клубе дягилевского 
фестиваля предоставляется возможность пооб-
щаться с его главными героями — музыкантами, 
исполнителями, хореографами и композиторами 
с мировой известностью. Каждый год программа 
клуба верстается разная и разнообразная, ориен-
тированная на разные категории зрителей»,— по-
яснила анна Касимова.

В этом году бюджет фестиваля такой же, что и 
в прошлом. две трети — это бюджетные деньги, а 
треть — привлеченные средства спонсоров и пар-
тнеров фестиваля и собственные средства театра.

дягилевский фестиваль — масштабное собы-
тие, на которое съезжаются гости со всего мира: 
зрители, участники, посетители фестивального 
клуба и выставок. В прошлом году его посетило 

около 20 тыс. гостей. В этом году ожидается в два 
раза больше зрителей — за счет фестивального 
клуба нового формата и трансляций, которые бу-
дут проводиться на заводе Шпагина и на портале 
«Культура. РФ». Раньше фестивальный клуб ра-
ботал в павильоне на площади перед пермским 
театром оперы и балета. программа клуба содер-
жала в себе несколько направлений, но площадка 
была одна, поэтому направлениям приходилось 
сменять друг друга. «В этом году Фестивальный 
клуб, разместившись в нескольких помещени-
ях завода Шпагина, обеспечит параллельную 
работу разных программ. мы делаем акцент на 
фестивальный кластер, где и направления будут 
разнообразные, и появятся новые возможности 
пригласить большее количество гостей, сделать 
для разных категорий зрителей интересные со-
бытия»,— сообщила анна Касимова. организато-
ры надеются привлечь новую аудиторию, людей, 
которые, возможно, вообще не ходят в театр и на 
концерты, но за эти дни смогут прочувствовать 
атмосферу фестиваля и приобщиться к нему.

другой фестиваль-«долгожитель» — проект 
«59 фестивалей 59 региона». В целях развития 
культурного событийного туризма министерство 
культуры края проводит его уже 11 лет. «проект 
не имеет аналогов в России, его уникальность 
заключается в использовании аутентичных осо-
бенностей местности, в которой происходит 
культурное событие. В результате „59 фестива-

лей 59 региона“ представляют собой реальную 
событийную и географическую карту, с помо-
щью которой можно изучить историю и культу-
ру пермского края. проект объединил большое 
число мероприятий, разных по жанру, стилю и 
зрительской аудитории, и является одним из 
ключевых проектов региона, направленных на 
развитие внутреннего туризма. Сейчас фестива-
ли в рамках проекта „59 фестивалей 59 региона“ 
пользуются спросом как у туристов, так и у тур-
операторов»,— сообщили в пресс-службе крае-
вого минкульта. В прошлом году к участию в нем 
заявилось 30 муниципалитетов с 57 проектами, в 
этом году количество проектов увеличилось до 63 
от 32 муниципалитетов. при этом финансирова-
ние по сравнению с прошлым годом выросло с 
5,5 млн руб. до 8,5 млн руб.

уменЬшИлИ масштаб три года назад 
краевые власти запустили масштабный фести-
валь «пермский период. новое время», в рамках 
которого проходят театральные, музыкальные, 
спортивные события в перми и пермском крае. 
одна из основных площадок, где они разворачи-
ваются, это «Лето парк» на городской эспланаде 
летом и «Фестивальный дом» зимой. по словам 
руководителя агентства Padre аgency и куратора 
площадки «Сказариум» в «Лето парке» петра 
Кравченко, площадки обеспечивают горожан 
бесплатным, качественным, полезным и развле-
кательным досугом. «Как формат, „Лето парк“ 
приглянулся горожанам. мы увидели запрос у 
людей на такого рода развлечения, особенно у 
родителей с детьми. они приходили вместе на 
лекции, посмотреть кино, поиграть в игры. мы 
стали делать больше контента для них, например 
программу с акцентом на детские спектакли»,— 
говорит он. по его оценке, формат оказался 
успешен. так, за эту зиму «Фестивальный дом» 
посетили около 300 тыс. горожан.

В этом году «Лето парк» вновь будет работать. 
предполагается, что он откроется в 20-х числах 
июня. где именно он разместится, пока неиз-
вестно: городская эспланада находится на рекон-
струкции.

несмотря на то что масштаб фестивального 
движения сегодня ниже, чем во времена «куль-
турной революции», в городе есть арт-менеджеры 
и подвижники, которые способны спроектиро-
вать события международного масштаба, хотя 
их немного. по словам наили аллахвердиевой, 
в перми есть потенциал для появления новых 
проектов: музыкальных фестивалей, паблик-
арт-фестивалей, фестивалей новых медиа,— но 
их концепции должны быть четко сформулиро-
ваны, чтобы быть оригинальными и притягивать 
аудиторию, а также необходим отлаженный ме-
ханизм их поддержки. «нам нужны „городские 
сумасшедшие“, которые смотрят в перспективу 
и готовы воображать пермь не как провинциаль-
ный город, а как столицу мировой культуры. Эту 
амбицию нельзя терять»,— говорит наиля аллах-
вердиева. n
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– Для автобизнеса был непро-
стым 2014 год, отрасль восстанав-
ливается до сих пор. Что эти не-
сколько лет изменили в автобизне-
се в России и в Перми?

– Для меня авторынок делится 
на несколько периодов: до 2005 го-
да, до 2009 года, до 2015 года. По-
сле 2015 года я вижу несколько кар-
динальных изменений. Во-первых, 
изменилась средняя стоимость ав-
томобиля и сегментация рынка. К 
примеру, до 2015 года средняя сто-
имость автомобиля Toyota составля-
ла 1,8 млн рублей. Сейчас – 2,7 млн 
рублей. Аналитики подсчитали, что 
в среднем цены на автомобили вы-
росли на 53%. При этом стоит пом-
нить, что изменились комплекта-
ции, модельные линейки произво-
дителей, стали иными курсы валют, 
упали доходы населения. Это повли-
яло на динамику рынка. Во-вторых, 
изменился срок владения автомо-
билем. В премиальном сегменте 
этот срок составлял около двух с по-
ловиной лет, теперь – четыре с поло-
виной года. В-третьих, теперь клиен-
ты более разумно подходят к выбо-
ру автомобиля. Сейчас клиент мно-
гое знает об автомобиле еще до 
прихода в автосалон, приходит не 
получать информацию, а уточнять 
ее. Задача менеджера в салоне – 
помочь клиенту осознать, правиль-
ный ли выбор он сделал. Треть кли-
ентов при этом все же меняет свое 
решение.

Любой региональный авторы-
нок сильно отличается от столично-
го. Для Пермского края отмечу еще 
один тренд последних лет – повы-
шенную лояльность клиента к брен-
ду и дилерской компании. В 2014 го-
ду люди много экспериментирова-
ли, часто меняли машину, искали 
«свою». Теперь мы наблюдаем мно-
го возвратов к нам от конкурентных 
брендов, а также фиксируем боль-
шое количество повторных поку-
пок. К примеру, для Lexus в Перми 
это 70%, самый высокий показатель 
в России. Это объясняется довери-
ем и уважением между клиентом и 
дилером. Для пермского покупате-
ля важны партнерские отношения.

– В последние годы Пермь по-
теряла два мультибрендовых авто-
холдинга, и на федеральном уров-
не мы также видим примеры паде-
ний крупных дилерских империй. 
Причина в большом количестве 
брендов и несбалансированном 
дилерском портфеле? Или в боль-
шом количестве заемных средств?

– Глобальные изменения дей-
ствительно произошли по всей Рос-
сии. Даже крупные федеральные 
игроки, которые во многом были 
примером для всех нас, ушли с рын-
ка. Кредитная нагрузка – серьезное 
испытание для бизнеса, и для VERRA 

оно знакомо. Важно не то, что взял 
заемные средства, а то, как ты даль-
ше работаешь. Какая у тебя управ-
ленческая команда? Заинтересо-
ван ты в работе бизнеса или в соб-
ственном кармане? Заинтересован 
ли твой банковский партнер в тво-
ей дальнейшей работе или он хочет 
тебя закрыть для галочки? При этом 
менеджмент в банках обновился, 
стал молодым, неопытным и очень 
грубым в действиях. Требуется мно-
го усилий, чтобы эту систему побе-
дить и продолжить работу.

Портфель брендов тоже важен, 
и нужно учитывать географическую 
конкуренцию. К сожалению, зача-
стую производители недооцени-
вают возможности и объем рынка. 
Они открывают новые дилерские 
центры вдобавок к уже существую-
щим, думая, что это расширит их до-
лю рынка. Но растет в итоге не до-
ля у бренда в регионе, а лишь конку-
ренция между дилерами. Как толь-
ко начинается борьба: скидки, дем-
пинг, переманивание персонала, 
черный пиар, – бизнес летит в про-
пасть. Как только ты начал борьбу 
внутри себя, ты потерял силу.

На первое место среди причин 
ухода крупных игроков с рынка по-
ставлю неразумное открытие ди-
лерских центров для повышения 
доли рынка. Вторая причина – дей-
ствия управленческой команды, ко-
торая приняла решение, но не осоз-
нала, насколько нужно вложиться в 
бизнес всеми ресурсами. Третья – 
конкурентная борьба, которая при-
вела к убыткам.

– Японцы говорят, что кризис – 
это возможности. Для VERRA это 
верно?

– Кризис – это проверка. В авто-
бизнесе я 21 год, за это время лицом 
к лицу встретила четыре рыночных 
кризиса. И теперь уверена, что биз-
неса без кризиса не существует. Воз-
можно, раньше была другая циклич-
ность, теперь же изменились перио-
ды наступления кризиса и чувстви-
тельность населения к нему. Поэто-
му каждый день ты должен вклады-
ваться, оценивать ситуацию и кли-
ентский спрос, понимать настрое-
ние своей команды.

Для VERRA кризисы были со-
стоянием, когда мы учились макси-
мально осознанно подходить к ре-
шениям, к выбору, к людям и дей-
ствиям. Учились принимать ответ-
ственность за потери, не аргумен-
тируя сложными обстоятельствами. 
Чем больше твоя команда готова к 
разным точкам неопределенности, 
тем выше ее эффективность.

– Возможно ли новичку зайти 
на рынок новых автомобилей?

– Вполне. Автомобильный ры-
нок сложный. Чтобы им управлять, 
нужно владеть огромным объемом 

знаний и навыков. И желающие 
есть, ведь, несмотря на все слож-
ности, это красивый бизнес. Авто-
мобили для многих – это с детства 
мечта и страсть. Но на входе ты дол-
жен пройти жесткие проверки ав-
топроизводителя, который хочет 
максимально выгодно инвестиро-
вать свои ресурсы. Поэтому нужна 
команда, у которой есть внушитель-
ный управленческий опыт и репу-
тация.

– То есть главное даже не капи-
тал, а кадры?

– Да, кадры с хорошей репутаци-
ей и опытом управления в автобиз-
несе от пяти лет. Сейчас в нашей от-
расли этот вопрос стоит остро. Те ка-
дры, которые выросли с 1998 года, 
они уже возрастные, зачастую «сло-
манные» тремя кризисами. Мно-
гие из них стали тренерами и кон-
сультантами, не готовыми вновь та-
щить на себе бизнес. Новых управ-
ленцев в Перми можно только рас-
тить, хедхантинг в регионах слабо 
работает. В VERRA с 2007 года дей-
ствует корпоративный университет, 
школа MBA, куда приходят учить-
ся топ-менеджеры, в том числе из 
других сфер. Работает и ротация ко-
манды. При этом сотрудники VERRA 
высоко ценятся на рынке, и сейчас 
в каждом пермском автохолдинге 
есть наши бывшие выпускники – по-
жалуй, этим можно гордиться.

– Критерии «крутости» топ-
менеджера в автобизнесе?

– Его показатели должны быть 
выше рынка. Если он продает – он 
продает на 20% выше рынка. Ес-
ли это показатели доходности – его 
доходность на 20% выше. Мы хоро-
шо платим, но для этого нужно мно-
го и эффективно работать. Для меня 
очень важно, чтобы управленец шел 
быстрее рынка, и в первую очередь 
при найме я смотрю на потенци-
ал и «покупаю» именно его. Только 
на энергии желания развития мож-
но получить выдающийся результат.

– Продавать и жить, продавать 
и развивать бизнес, продавать и 
делать других счастливыми – за 21 
год компания прошла все эти эта-
пы. Как счастье стало миссией биз-
неса VERRA?

– Как компания, мы всегда бы-
ли убеждены, что у человека нужно 
находить те точки, которые помога-
ют ему быть счастливым. Счастье со-
трудника – в развитии его потенциа-
ла, в ощущении удовлетворенности 
работой. Счастье клиента – в пра-
вильном выборе, в уверенности в 
завтрашнем дне. Это миссия VERRA, 
это и моя личная миссия.

– Все крупные игроки так или 
иначе влияют на рынок. Как на ры-
нок в Перми влияет VERRA? Какие 
тренды задает?

– Мы задаем настроение. В 
2019 году мы решили оживить ав-
томобильный бизнес через различ-
ные события. Это важно потому, 
что пермскому клиенту важно при-

соединяться к чему-то интересно-
му. Мы проводим большие события 
для клиентов: семейные и закры-
тые мероприятия, партнерские – 
Art&Science Fest, Дягилевский фе-
стиваль, экстремальный забег Red 
Bull 400, презентовали новую Toyota 
Corolla – хит рынка, создали сад са-
кур возле дилерского центра, что-
бы поделиться весенним теплом и 
красотой в нашей серости. Делаем 
большую встречу друзей VERRA – 
open-air, на которой клиенты смогут 
познакомиться друг с другом, запу-
скаем серию путешествий по Перм-
скому краю с нашими клиентами.

Еще один тренд – мы помогаем 
клиенту сделать правильный выбор. 
Для этого два года назад мы внедри-
ли систему BestFitMe, которая по-
могает нам лучше понимать наших 
клиентов, предугадывать их жела-
ния и правильно выстраивать ком-
муникацию на любом этапе сделки. 
Система не учит менеджеров прода-
вать, она помогает создать довери-
тельные отношения и получить хо-
роший результат. Здесь мы пионе-
ры не только в рамках Перми, но и 
всей России.

– Какими вы видите итоги 
2019 года для автобизнеса?

– Это очень интересный год для 
бизнеса. Для себя мы ожидаем, что 
динамика будет положительной, 
и сейчас работа всей команды на-
правлена на повышение эффектив-
ности бизнеса.

«Кризис – это проверка»
Анна Бояршинова, генеральный директор VERRA,  
о развитии автомобильного рынка в Прикамье
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«это своего рода спецназ» советнИкИ первЫх лИц — 
одИн Из наИболее непублИчнЫх ИнстИтутов регИоналЬноЙ полИтИческоЙ властИ. 
колИчество советнИков губернатора И главЫ города меняется в завИсИмостИ от сИ-
туацИИ И поставленнЫх задач. а спИскИ этИх людеЙ, как правИло, не публИкуются 
в открЫтом доступе, хотя советнИкИ помогают своИм руководИтелям прИнИматЬ 
решенИя И Имеют значИтелЬное влИянИе на нИх. КОнСтантин КаДОчниКОв

консулЬтант в плюс по информа-
ции пресс-службы губернатора пермского края, 
сейчас у главы региона максима Решетникова 
работают только два внештатных советника: быв-
ший социальный вице-премьер пермского края 
анатолий Зубарев и экс-глава регионального ми-
нистерства информационного развития и связи 
павел Шевыров. Как отмечают в пресс-службе, 
оба экс-чиновника работают на общественных 
началах.

анатолий Зубарев и павел Шевыров курируют 
приоритетные направления политики губернато-
ра — развитие системы здравоохранения и цифро-
визацию региона. господин Зубарев консультирует 
максима Решетникова по вопросам здравоохране-
ния с 2017 года. Экс-чиновник имеет значительный 
опыт в сфере управления медициной. В 1990-е 
годы он возглавлял пермскую мСЧ №9 и город-
скую больницу №8. В 2000-х работал в различных 
городских и краевых ведомствах: от начальника 
управления здравоохранения перми до социаль-
ного вице-премьера прикамья. Экс-чиновник имеет 
также опыт работы в минздраве московской обла-
сти. Считается, что господин Зубарев консультиру-
ет главу региона по вопросам реализации крупных 
проектов, связанных с модернизацией здравоох-
ранения (в том числе по проекту «новая поликли-
ника», направленному на повышение качества и 
доступности первичной медицинской помощи), а 
также оказывает влияние на кадровые решения, 
касающиеся краевого минздрава.

Работавший вместе с максимом Решетни-
ковым в правительстве москвы павел Шевыров 
перешел на пост советника с должности руково-
дителя краевого министерства информационного 
развития и связи в конце 2017 года. его отставка 
стала неожиданной для сотрудников ведомства. 
по официальной версии, он покинул пост по се-
мейным обстоятельствам. при этом после пере-
хода на пост советника влияние господина Ше-
вырова на iT-отрасль не снизилось. В частности, 
он является одним из разработчиков концепции 
развития цифровой экономики региона.

Близкие к руководству региона собеседни-
ки относят также к неформальным советникам 
губернатора столичного политконсультанта Ле-
онида давыдова. глава экспертного совета Фон-
да развития гражданского общества (ФоРго) 
курировал губернаторскую кампанию максима 
Решетникова, а также проведение в регионе пре-
зидентских выборов. однако, по информации 
собеседников, краевые власти и сейчас продол-
жают обращаться к господину давыдову за кон-
сультациями по политическим вопросам.

официальную информацию о советниках 
главы перми дмитрия Самойлова получить не 
удалось. по словам собеседников, знакомых с 
работой пермской мэрии, сейчас у главы города 
четыре советника: бывший замглавы администра-
ции перми Сергей Романов, экс-глава Кировского 
района перми евгений гилев, строитель, главный 
инженер управления капитального строительства 
пермского горисполкома в 1970–80-е годы ми-
хаил плеханов и учитель пермской школы №6 
Лариса Колобова, ранее работавшая советником 
сити-менеджера анатолия маховикова.

при этом публично озвучивался только функ-
ционал Сергея Романова. Как заявлял дмитрий 

Самойлов на встрече с журналистами, господин 
Романов займется сопровождением инвестици-
онных проектов к 300-летию перми. отметим, 
что незадолго до назначения советником Сергей 
Романов, после критики со стороны максима Ре-
шетникова, касавшейся состояния жКХ в перми, 
ушел в отставку с поста замглавы города.

по мнению одного из собеседников, «институт 
советников при главе города — формальность». 
«В основном советниками становятся люди, кото-
рым еще не нашли новую должность и им нужно 
где-то пересидеть»,— отмечает источник.

под конкретнЫе задачИ Как правило, 
советники подбираются руководителем под кон-
кретные задачи. например, в начале руководства 
регионом максим Решетников назначил своим 
общественным советником по работе со Сми ру-
ководителя пермской краевой организации Сою-
за журналистов России игоря Лобанова. он дол-
жен был помочь главе региона сориентироваться 
в краевом медиапространстве и помочь провести 
конкурсы на освещение деятельности губер-
натора и правительства края в региональных и 
муниципальных Сми. Кроме того, руководитель 
краевого союза журналистов был официальным 
представителем предвыборного штаба максима 
Решетникова.

другой экс-советник максима Решетникова, 
анатолий маховиков, трудился на штатной долж-
ности и выстраивал взаимодействие между ис-
полнительной властью и депутатами заксобрания.

У предшественника господина Решетнико-
ва, Виктора Басаргина, тоже был свой консуль-
тант по медиа. неофициальным советником 
экс-губернатора считался предприниматель и 
создатель прогубернаторского медиахолдинга 
«Урал-информ» Кирилл маркевич. а перед мас-

штабными избирательными кампаниями 2016 
года (выборы в пермскую городскую думу, кра-
евой парламент и госдуму РФ) господин Басар-
гин назначил своим политическим советником 
одного из организаторов реготделения «единой 
России» и профсоюзного лидера «Ростелекома» 
александра Козенкова.

«Советники — это своего рода „спецназ“, они 
занимаются решением актуальных, внезапных и 
быстрых задач, на которые у штатных чиновни-
ков не хватает сил и возможностей. обычные 
чиновники, как правило, перегружены. У них 
множество текущих задач, а с новыми вводными 
им справляться довольно трудно»,— считает по-
литтехнолог и бывший замглавы администрации 
губернатора пермского края алексей Чусовитин.

«Советник назначается под конкретные за-
дачи и ситуации»,— соглашается политический 
консультант и бывший политический советник 
главы администрации губернатора юрий исаев. 
«Задача советника — не только проанализиро-
вать, правильно оценить обстановку и сформу-
лировать правильные советы, но и участвовать 
в их реализации. Это не только консультант, но 
и организатор. Советник — человек, который 
помогает руководителю принять обоснованное 
и максимально эффективное решение и лично 
работает над его исполнением»,— добавляет по-
литконсультант.

Часто советники рассматриваются руковод-
ством в качестве кадрового резерва и получают 
штатные должности. например, антон Клепи-
ков до назначения вице-премьером по вопро-
сам спорта, туризма, образования и культуры 
работал советником максима Решетникова по 
развитию туризма и фестивальному движению. 
анатолий маховиков, проработав советником 
более года, перешел должность краевого биз-

нес-омбудсмена. а уже упомянутые советники 
Виктора Басаргина Кирилл маркевич и алек-
сандр Козенков назначались на пост замглавы 
администрации губернатора. Советником госпо-
дина Басаргина успел поработать и будущий ви-
це-премьер по развитию инфраструктуры Вла-
димир Рыбакин.

«нужно кого-то прИстроИтЬ» 
Впрочем, нередки случаи, когда на пост совет-
ника переводится чиновник, увольнять которого 
напрямую по тем или иным причинам было не-
корректно. или должность советника может быть 
временно предложена госслужащему, ожидаю-
щему нового назначения. В частности, Виктор 
Басаргин незадолго до своей отставки перевел в 
советники популярного у местных элит руководи-
теля краевого минфина ольгу антипину. после 
смены губернатора госпожа антипина вернулась 
в правительство на пост первого вице-премьера.

другой показательный случай произошел уже 
во время руководства регионом максимом Ре-
шетниковым. В сентябре 2017 года мэр Кунгура 
Лариса елтышева после отставки по собственно-
му желанию перешла на работу в администрацию 
губернатора. при назначении ее функционал пу-
блично не объявлялся. она проработала советни-
ком недолго, и уже в начале 2018 года вернулась 
в Контрольно-счетную палату Кунгура (ранее она 
была председателем контрольного органа) на 
должность аудитора.

«Случается, что решения о назначении со-
ветников мотивированы политически. Условно 
говоря, нужно кого-то пристроить. Компетенции 
и задачи такого советника могут быть предельно 
размыты. поэтому продержаться на этой должно-
сти может любой человек»,— отмечает алексей 
Чусовитин. n
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